

Hostos en Chile

Por Juan Gabriel Araya G.

Hostos en la capital, efectúa una gran labor en la educación, en la política, en el derecho y en la lucha solidaria que impulsaba, junto a varios chilenos, por la independencia de las grandes Antillas. Fue un extranjero tan distinguido que la Municipalidad de Santiago, no vaciló en declararlo Hijo Ilustre de la ciudad.

Como se sabe, la vida del patriota puertorriqueño Eugenio María de Hostos, registra dos grandes permanencias en la patria de la Mistral, de Neruda y de Mistral: la nuestra. La primera (1871-1873), fundamentalmente es rica en trabajo político e intelectual, y la segunda (1889-1898), se define más que nada por su actividad en el campo educacional, periodístico y ensayístico.

En su primer viaje, permanece en el territorio chileno desde fines de diciembre de 1871 a septiembre de 1873. En esta parte del mundo vive, de acuerdo con su proyecto de conseguir el sostén moral y material destinado a que Cuba y Puerto Rico se liberen, a la brevedad, del yugo español que oprimía a ambas islas. Para cumplir estos propósitos, su primera actividad, bajo la presidencia de Federico Errázuriz Zañartu, fue fundar la 'Sociedad de Auxilios para Cuba', siendo ayudado, efectivamente en dicha tarea por el historiador y político chileno Benjamín Vicuña Mackenna, a esa fecha intendente de Santiago, quien no vaciló en ofrecerle su amistad y apoyo oficial.

A un Hostos utópico, idealista, 'Peregrino del ideal' como tan atinadamente se le ha denominado, en esta primera etapa austral, Chile se le presenta como un país próspero y lleno de futuro. El yo infuso y romántico que, pese a su positivismo intelectual, albergaba, queda, asimismo gratamente sorprendido por la majestuosidad de su Cordillera de los Andes y de sus imponentes volcanes. Por ello, no vacila en usar su certera pluma en el puerto de Valparaíso para escribir lo siguiente:

Vivir es subir la Cordillera de los Andes:

Cuanto más se sube, más insondables son los precipicios.

Pensamiento expresado en su texto titulado 'Estimulantes', publicado en la 'Revista de Santiago', tomo I, Valparaíso, mayo de 1872.

A la par de su imagen anterior, Hostos, rápidamente, se da cuenta de que vivir en Chile, también significa ser respaldado en sus ideales patrióticos y libertarios por una élite de hombres progresistas y de pensamiento reformista. Uno de esos hombres progresistas fue el Presidente de Chile José Manuel Balmaceda quien, el año 1889, contrata a Hostos como rector del Liceo de Hombres de Chillán, realizando el puertorriqueño en esta ciudad un gran labor educacional. Una de las mayores realizaciones de Hostos en este periodo chileno fue haber participado en la modernización de su propio liceo y en la gran Reforma Educacional que se llevaba a cabo a lo largo del país, impulsada por el Ministerio de Instrucción Pública. Fue tan activa la participación de Hostos en el proceso de Reforma que el Ejecutivo lo designa, al año siguiente, rector del Liceo Miguel Luis Amunátegui, creado especialmente para que él ocupara la tetera principal.



Eugenio María de Hostos.

Hostos en la capital, efectúa una gran labor en la educación, en la política, en el derecho y en la lucha solidaria que impulsaba, junto a varios chilenos, por la independencia de las grandes Antillas. Fue un extranjero tan distinguido que la Municipalidad de Santiago, no vaciló en declararlo Hijo Ilustre de la ciudad. Chillán debe sentirse orgulloso de haber tenido en su seno, a fines del siglo XIX, a tan destacado intelectual americano. Su presencia contribuye también a robustecer el concepto de ciudad cultural que esgrime tan acertadamente.

Hostos en Chile [artículo] Juan Gabriel Araya G.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araya G., Juan Gabriel, 1937-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Hostos en Chile [artículo] Juan Gabriel Araya G. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile